

# PARA SALIR PRONTO A FLOTE, SOLO NECESITAMOS QUE RENAZCA LA CONFIANZA PUBLICA Y QUE EL GOBIERNO LOGRE MEJORAR SU SITUACION FISCAL; Y, SI EL GOBNO. ACIERTA A INSPIRAR ESA CONFIANZA, RESOLVERA DE UNA VEZ SU CRISIS Y LA DEL PAIS, NOS DICE DON TOMAS SOLEY GUELL

QUEREMOS LO GRANDE Y LO MEJOR A CUALQUIER COSTO Y NO CONSIDERAMOS QUE LO MEJOR Y LO MAS UTIL ES LO QUE ESTA EN RELACION CON EL TAMAÑO DE NUESTRAS NECESIDADES Y CON EL ALCANCE DE NUESTROS RECURSOS

Esos y otros errores no han sido suficientes para arruinar la economía nacional ni para destruir la riqueza particular, pero si lo han sido para trastornar las finanzas del Estado y para vulnerar, seriamente, el crédito público

Tuvimos oportunidad de conversar con don Tomás Soley Guéll acerca de diversos asuntos de palpitante actualidad.

Sobre todo, iniciamos esa conversación al rededor de la situación económica.

Nosotros le preguntamos: —¿Qué nos dice de la mala situación económica porque a través el país?

—Entendámonos. La situación económica del país no es mala, por sí misma. Mala es la situación fiscal, cuya influencia sobre la economía general del país es poderosa, para el bien y para el mal. Mejor usted la situación fiscal y tendrá mejorada la situación económica.

El país es, hoy, más rico que antes. Tiene mayor riqueza creada, y mayores posibilidades para seguir creándola. Nuestro principal artículo de exportación el café, alcanza buenos precios y su producción viene en aumento desde hace algunos años. Tenemos un intercambio comercial superior al de cualquier país de semejante población. Y, ese intercambio, año con otro, alcanza una diferencia de más de doce millones de colones a favor de nuestra exportación. Es cierto que uno de los renglones de la exportación: la fruta, ha venido descendiendo, pero, no es de creer que ese sea un descenso definitivo, sino provocado por la crisis general que aflige al mundo, crisis cuya reacción no se hará esperar mucho más de un año, a mi parecer. En cambio, han desaparecido, o disminuido mucho, varios renglones de la importación, lo cual restablece el equilibrio de nuestro intercambio.

El comercio nacional, impulsado por la crisis, está operando un reajuste entre sus compras al exterior y sus créditos pasivos que será sanísimo para la economía del país. Obsérvese, que, no obstante el pequeño saldo de la Caja de Conversión, el cambio sobre el exterior se mantiene firme. Hay abundancia de letras en el mercado. Supera a las necesidades del comercio. Y, esto, a pesar de los enormes gas-

PARA DON JAIME Y PARA NUESTRO CREDITO YO HUBIERA PREFERIDO QUE NO SE HICIESE ESE VIAJE, NOS DICE HABLANDONOS DE LAS GESTIONES DEL EMPRESTITO DE CARRETERAS

Observaciones interesantes sobre la cuestión política que actualmente se debate

tos, públicos y privados, que hemos tenido en estos últimos años. Para salir pronto a flote, sólo necesitamos que renazca la confianza pública y que el Gobierno logre mejorar su situación fiscal. Y, si el Gobierno acierta a inspirar esa confianza, resolverá de una vez, su crisis y la del país.

No se requiere un plan extraordinario de Hacienda para eso. En la actualidad, el mejor plan es el de gastar poco. Pero entiéndase bien: no es una economía sórdida con perjuicio de las necesidades verdaderas del Estado, lo que se requiere, sino la parsimonia y justa ponderación en los gastos que no está reñida, como dice el economista Carreras y González, con el genio que inspira los altos hechos políticos. Al contrario, el derroche acusa incapacidad. El salvaje y el niño derrochan. Los pueblos más cultos, de espíritu más refinado, como Francia, economizan. Nosotros, desgraciadamente, hemos derrochado.

Principiamos múltiples obras públicas, sin plan ni concierto. Nos vimos con mucho dinero y con mucho crédito, y al otro invertir el uno y usar el otro para procurar el adelanto del país, no establecimos, de previo, un orden, una prelación en las obras, de acuerdo con su importancia, facilidad de ejecución, pronto rendimiento de las mismas y grado de necesidad. Invertimos millones en una carretera central para unir dos poblaciones ya servidas por dos medios regulares: el ferrocarril y la antigua carretera por la cual circulaban autos y camiones con facilidad.

Esa inversión o mejora hubiera sido plausible como un lujo conveniente, pero, después de haber atendido necesidades apremiantes y no a costa de ellas. Estamos atacados de megalomanía. Queremos lo grande y lo me-

por, a cualquier costo, y, no consideramos que lo mejor y lo más útil es lo que está en relación con el tamaño de nuestras necesidades y con el alcance de nuestros recursos.



DON TOMAS SOLEY GUELL

Esos y otros muchos errores no han sido suficientes para arruinar la economía nacional ni para destruir la riqueza particular, pero, si lo han sido para trastornar las finanzas del Estado y para vulnerar, seriamente, el crédito público.

—¿Cree usted que el Gobierno obtenga el préstamo que fue a conseguir don Jaime Rojas?

—Ese sería lo que conseguirse, pero, todo mi optimismo no basta para darme a mí mismo confianza de que así suceda. No es la situación del mercado de New York, muy satisfactoria, en estos momentos, ni la cotización de los bonos de Costa Rica en aquella bolsa, permite hacerse grandes fusiones. Para don Jaime y para nuestro crédito yo hubiera preferido que no se hiciera ese viaje. Si algo podíamos conseguir, lo conseguiríamos gestionando desde aquí, sin los gastos de ese viaje y sin la exposición a una negativa demasiado ostensible. Disponiendo del cable y del correo aéreo no son, ya, tan necesarios, como lo fueran antes los viajes de ministros, ni de agentes financieros para conseguir empréstitos. Repito, yo desearía que este se conseguirse, aunque lo pagásemos muy caro—monetariamente—para que el Gobierno pudiese salir de sus apuros más urgentes y elevar, de nuevo su crédito interno. Este crédito no podrá recuperarse mientras no podamos salir del sistema de préstamos de un día para otro y de compromisos precarios. Con tales expedientes no se arregla una situación. Se enmaraña más. Esos arbitrios de tesorería, que suelen ser pan para hoy y hambre para mañana, sólo pueden aceptarse transitoria y excepcionalmente y sólo para proporcionarse el tiempo indispensable para aplicar remedios verdaderos que permitan prescindir de los calmantes.

—¿Cree usted que hacen bien los Bancos en prestar su ayuda al Gobierno?

—Por supuesto. Creo que los Bancos y los particulares tenemos el deber de prestarle nuestra cooperación para salir de sus compromisos urgentes. Y, es nuestra misma conveniencia la

que impone esa ayuda, a la cual debe corresponder el Gobierno empleando los recursos, que así obtenga, exclusivamente, en los gastos imprescindibles del Estado. Aun obteniéndose el empréstito, sólo deberíamos atender con su producto a las deudas contraídas por causa de las obras públicas y por los gastos personales de la administración. Si hubiese sobrante, debería emplearse en terminar aquellas obras más imperiosas. Nada de soñar con nuevas inversiones, aunque sean tan justificables como la construcción de las dos aduanas y la canalización del Tortuguero. Se impone un corto país de espera mientras nuestras finanzas se restablecen y se ordenan. De ese modo más pronto nos pondremos en situación de atender a esas y a otras necesidades tan justas y tan convenientes.

—¿Y de política qué nos dice? —Nada absolutamente. Ni la conozco ni la quiero conocer. Me interesaría por ella cuando en lugar de personas viese que se discutían las ideas encarnadas en un partido, cuando viese surgir, sobre todo, un partido con programa definido y en armonía con las necesidades del país. Un programa que atienda a la autonomía de los municipios, a la independencia real y permanente del Poder Judicial, a la salvaguardia de nuestro territorio, que considere las reivindicaciones justas de los obreros y labradores, que conserve la buena repartición de la propiedad, que asegure a los agricultores el producto de su esfuerzo, defendiendo sus cultivos de la rapia y el valor de sus cosechas de los trastos monetarios que continúan la emprendida labor para asegurar más y más nuestra independencia económica.

Nuestra política no es todavía de esa clase. Ni es fácil que lo que a serlo mientras no tengamos más clara conciencia de los intereses del país; mientras haya tantos hombres que no puedan concebir los intereses generales sino es a través de sus propias conveniencias personales.

EL PREMIO DE 15 MILLONES DE PESETAS DE LA LOTERIA DE NAVIDAD EN ESPAÑA QUEDO EN VALENCIA

CRONICAS VIVIDAS

# Un hogar que no puede ser feliz

Por JAVIER SANTACOLOMA

Un madre feliz, encantada de la vida. Su primogénito y único hijo ya había ingresado a la Escuela y era el mejor alumno. Tenía una semejanza exacta con su padre, y conservaba la inteligencia y modales de su madre. Un verdadero representante del matrimonio. Su salud envidiable. Nada ni nada perturbaba la felicidad.

Un vecino de enfrente tenía una gran caballería. En diferentes ocasiones la familia feliz se divertía los domingos, con paseos a caballo.

Un día cualquiera en que la parvulga se preparaba a abandonar la ciudad marchaba ese matrimonio feliz en unión del hijo modelo. Tenían un caballo diminuto y especial como regalo para el niño: se trataba de conocerlo. Tan buenos detalles tenían del jamelgo que no tuvieron inconveniente en montarlo solo.

La caminata se inició sin contratiempo. De pronto, los juegos con pólvora de unos desocupados asustaron al animalito y rueda por los suelos el pobre chiquillo. Por desgracia el pie le quedó sujeto a un estribo y el infeliz fue arrastrado por el animal. Mientras tanto la madre dió un grito y perdió el conocimiento. El padre detuvo el animal, y horror, al quitar a su hijo del estribo que lo sujetaba, asido a sus manos recibió una tremenda patada en la cara. El padre enfurecido mata al animal y se lleva en sus brazos aquel mimado de la fortuna que en un instante de fuerza queda reducido a un monstruo matraqueño.

El Médico dictamina que el golpe recibido no es mortal, le practican una operación en la cara y fuera de un hundimiento, perdió un ojo a consecuencia de la patada del caballo.

Centros y aligidos los pobres padres no se cansaban de llorar su desgracia. Es una realidad estúpida pero exacta de que a ninguna edad está la humanidad exenta de peligro.

Existe la amenaza en cualquier circunstancia. Muchas veces cuando menos la esperamos.

Más adelante dice el doctor: por desgracia, señores, el chiquitín está ciego. Existe la oftalmía simpática y como el destruido por golpe no lo quitamos a tiempo, el otro se ha contagiado.

Promesas y más promesas, sacrificios mil de parte de los padres por lograr la salud del chiquillo y el Destino cruel quiso que permaneciera ciego de por vida.

Los años pasaron nació otro hermanito y la alegría no volvió al hogar. La madre y el padre se les anegaban los ojos de lágrimas cuando oían que el nene decía: papá, oigo a mi nuevo hermanito, lo toco y lo palpo pero por qué no lo puedo ver? No me dijiste que pronto me curaba?

Y aquel infeliz permanecerá en tinieblas de por vida sin comprenderlo!

¡Qué martirio de ese hogar al oír las quejas sentidas de ese inocente que en el instante más feliz se labró su infelicidad!

San José, 21 de diciembre de 1930

# EN ENERO SE CELEBRARA EN INGLATERRA LA EXPOSICION DE COCINA Y ALIMENTOS Y DE LA CUAL DEPENDERA QUE COSTA RICA PUEDA ACREDITAR LA EXCELENCIA DE SU CAFE

El cónsul de Costa Rica en Londres se ha ocupado en su oportunidad de la exposición de cocina y alimentos que ha de celebrarse del 14 al 24 de enero próximo en Olimpia, Londres, y en la que deben exhibir muestras de café los principales países productores.

A esa exposición aguden los más expertos hombres de negocios cafetaleros del Reino Unido, pues de ella derivan las grandes compras a los países productores.

A la exposición recurren los compradores de café para los grandes hoteles, clubs, restaurantes, compañías de vapores, compañías ferrocarrileras, de las Instituciones públicas de la Gran Bretaña. Para esa exposición se han hecho los arreglos del caso para dar facilidades a los países productores, a fin de

# Los horrores de un error literario

Nos replica una señorita que sin sacarla al sol, porque no quiere que "Galimatias" se levante de su tumba, en que goza de toda paz, le dejemos publicar en nuestra hoja los siguientes trazos de una carta que nos envía y que dicen así:

... Se trata de un horror literario cometido en la Revista esa "1931". Figúrese que le ponen la firma, es decir, toda la chayerota de Emilio Carrere, el clarísimo poeta que actualmente ejerce el Principado de la Poesía en España, a un soneto concisísimo del otro clarísimo y genial príncipe uruguayo que enseñó un ritmo y sopló una modalidad a Lugones, el atormentado y extraño Herrera Reissig.

Los de la Revista "1931" se traigan lo mismo un barquillo que un poste de luz. ¡Confundir a

Herrera Reissig con Carrere!

Lean los doctos directores de esa Revista en que aparecen, por cierto, en gracioso consorcio — don Guillermo Tristán y don Manuel Castro, lean, decimos, si quiera alguna vez el libro del uruguayo "Los Peregrinos de Piedra", página 147 y verá allí el precioso soneto, que ellos no sólo le hurtaron a Herrera Reissig, sino que, además, le mutilaron al publicarlo.

Valga esta protesta en homenaje al Lírico de la Torre de los Patonaras, y para que conste que nos damos cuenta cuando se dirige una revista con la mente, o con los...

Maria INES.

Nota: queda complacida la amiguita indiscreta.

que tengan sus departamentos donde pueda exhibir el producto.

De esto se ha ocupado activamente el Brúsil, el que ya cuenta con su departamento donde exhibirá su café.

Costa Rica tiene esta oportunidad para dar a conocer mejor el café que produce. Pero no sabemos si al respecto se han hecho diligencias. Si no se ha

dado ningún paso en ese sentido, sería una verdadera lástima, pues tales actividades en el exterior son aprovechadas siempre por los otros países productores como medio efectivo de propaganda para sus cafés.

## ANUNCIESE AL A B C

### La nueva directiva del Colegio de Farmacéuticos

Conforme se había anunciado ayer a las dos de la tarde se celebró la asamblea de los miembros de la facultad de farmacia, con el fin de elegir nueva directiva, que ha de fungir durante el año de 1931.

Efectuada la votación, la directiva quedó integrada en la forma siguiente:

Presidente, licenciado don Ca-

los Salazar Oreamuno.  
 Secretario, licenciado don Rogelio Montañez G.  
 Tesorero, licenciado don Nicolás Lizano Matamoros.  
 Fiscal, licenciado don Aurelio Salazar Salazar.  
 Vocales, licenciado don Juan Bautista Ortiz Escalante, don Emilio Jiménez Pacheco y don J. Antonio Jiménez Vega.

### NUEVOS DESTERRADOS POLITICOS

Continúa la fiebre persecutoria del gobierno de Moncada en Nicaragua, por el varón Salvador que acaba de arribar a nuestras playas llegaron varios deportados políticos acusados también de conspirar contra el gobierno que preside el señor Mouda en Nicaragua.

No hace mucho que llegaron los generales Hurtado Potocme y los jóvenes Enrique y Adolfo Vargas, ahora llegan el capitán lista, los señores Agustín Sánchez y el general Marco A. Benavente, en compañía de otros que han corrido también la misma suerte.

### El Barrio México vistió sus galas ayer para la celebración de una lucida fiesta

Los vecinos del barrio México celebraron con gran pompa lucidos festejos durante los días sábado y domingo, con el propósito de recaudar fondos para la construcción del templo de la Virgen de Guadalupe.

Así como Aranjuez tiene su templo, que ya está para terminarse, y que es el de Santa Teresita del Niño Jesús, así el barrio México, donde los vecinos también se preocupan por el progreso de la localidad, quiere tener el suyo propio, conmemorando con ese santuario a la Virgen de Guadalupe.

Ayer domingo, dos hermosas carrozas, lujosamente adornadas, recorrieron las calles de la ciudad para despertar el entusiasmo. Las principales calles del barrio fueron profusamente iluminadas con luces de colores, cuya instalación estuvo a cargo de don Eduardo Monteleagre.

Durante los días sábado y domingo se celebró un bonito turno feria, notándose mucha concurrencia y alegría. Por la noche hubo cine y juegos pirotécnicos, con lo que se dió un aspecto de verdadera fiesta a ese barrio.

# PITOS Y PASTORES DE BELEN

Hoy domingo,  
 me toca anuncio grande y allá voy;  
 no hay respingo,  
 que valga contra el caso y aquí estoy.  
 De juguetes,  
 —me dicen donde ROBERT—hable usted,  
 versos "cuetes"  
 capaces de tumbar una pared.  
 Nochebuena,  
 se acerca volandito sin temor;  
 niño y cena,  
 preocupan a los grandes con furor.  
 Un juguete,  
 es sueño, es esperanza, es frenesi,  
 y es billete  
 que da acceso a una gloria de rubí.  
 Son los niños  
 que vuelcan sobre el mundo su reír,  
 sin alifios,  
 que franco e inocente es su sentir.  
 Un muñeco,  
 una espada, una bola o un tambor,  
 deja en seco  
 lo que antes de esa noche fue dolor.  
 Edad bella,  
 que aún no destaca el yo inferior;  
 una estrella,  
 es lo mismo que un juguete o una flor.  
 Noche amada  
 de pitos y pastores de Belén;  
 todo es magia  
 al gozar de tus encantos y tu Edén.



*Expuscionelo Cuello.*

Si anunciáramos sencillamente que tenemos existencia de Juguetes, no llenaríamos ampliamente nuestro cometido. Recordamos que en este ramo del negocio, nuestros Juguetes de este año tienen un castigo sobre su precio, capaz de hacer que no nos quede uno solo después de la Nochebuena.

Esta resolución del Almacén Robert, encuadra severamente con la situación y con nuestra tendencia a vender, a vender mucho aun cuando no ganemos.

A MAS DE JUGUETES OFRECEMOS VARIADOS OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE NOCHEBUENA

# Almacén Robert

# SE PRETENDE DANAR EL PAVIMENTO DE LA CARRETERA DE ALAJUELA

## EL MARTES PASADO SE ORDENO CORRER LA APLANADORA EN EL TRENCHO DEL VIRILLA AL CRUCE DE SANTO DOMINGO Y COMO LA PRUEBA NO BASTO PARA QUE CEDIERA EL PAVIMENTO, SE COLOCARON GRANDES PEDRONES PARA QUE AL SALTAR LA APLANADORA LO ROMPIERA CON SU CAIDA

### El Ministerio de Fomento debe investigar este atentado y sentar las responsabilidades del caso

Ayer hemos conversado con uno de los trabajadores de la carretera a la ciudad de Alajuela, quien nos refirió indignado ante varias personas el atentado diestro que se ha hecho contra el pavimento de aquella carretera por orden expresa de un empleado, Mr. Carter a quien no conocemos; pero del que no nos dice que es experto en trabajos de alcantarillado y puentes y a quien ahora tienen haciendo macadam que precisamente no es su especialidad.

—El martes pasado — nos dice ese trabajador, que por lo que entendemos es o ha sido carpataz — hicieron correr la aplanadora en el trecho del virilla al cruce de Santo Domingo con el objeto de probar el pavimento que se hizo en ese trecho; pero como prueba fue buena porque allí se protegió con espaldones ese trabajo por iniciativa del propio ministro Cortés, de nada sirvió el atentado odioso que luego se ordenó por Mr. Carter, esto es echar piedras enormes sobre el pavimento para que al saltar las aplanadoras, el golpe de esta rompiera el pavimento.

—Eso es muy grave amigo le dijimos — usted sería capaz de sostener eso en caso de que se ordene una investigación? — Claro que sí, puesto que lo presencié, como lo presenciaron el maquinista otros peones y además acompañaban al señor Carter los ingenieros Viquez y Matamoros. Yo trabajé en ese trecho conozco perfectamente lo que allí se hizo y sospecho que si esas terribles pruebas se hacen en otros lugares en donde no se puso refuerzo alguno como en aquella parte, con seguridad han tenido que reventar el pavimento.

—Y a qué atañe usted esa mofa troussand amigo, le inquirimos.

—Lo ignoro, no creo que sean necesarias tales pruebas para comprobar si el trabajo que allí se hizo es bueno o no, ya que sabido es que con pasar la aplanadora sin obstáculos expresos, habría bastado.

Le rogamos darnos su nombre que conserváramos en reserva, se guara de que al enterarse de nuestra publicación el señor Ministro de fomento, ha de ordenar la investigación correspondiente sentando las responsabilidades del caso, ya que el país no ha invertido sus dineros en esa costosa obra para que la destruyan sus propios empleados, con no se sabe con qué intenciones aviesas.

Desde luego nos llama la atención que en esas danzas anduvieran dos ingenieros del gobierno y que no hayan protestado de semejante irregularidad; pero como ignoramos si ellos se dieron cuenta de tal proceder, los emplazamos a que digan que hay de cierto en lo que se nos denuncia, ya que en ello va su prestigio profesional y de empleados a sueldo del ejecutivo.

### Fiesta familiar en la residencia de don Tomás Soley Güell

Ayer fue día en que el distinguido caballero y conocido hacedor don Tomás Soley Güell, celebró su automático. — Con tal motivo en su residencia se efectuó un almuerzo familiar, reuniéndose alrededor de la mesa todos los suyos.

Para nosotros nos es muy grato presentarle nuestros respetos y nuestro cordial saludo con motivo de su fecha onomástica.

### LA NOTA POLITICA DEL DIA

## Las gestiones que se han hecho para buscar un candidato que sea del agrado de la argolla oficial

### Al final de cuentas, será el mismo don Manuel Castro Quesada ese candidato?

#### Así lo presume el círculo que lo rodea

No porque la situación económica ha llegado al paroxismo de la angustia y la atención pública fija sus ojos en el gobierno y en los bancos, se ha echado en olvido la cuestión política.

Bajo esta desesperante situación, los políticos y sus allegados que no sienten la garra de la miseria ni oyen el clamor doloroso del pueblo sin trabajo y con hambre, mantienen viva la actividad en el sentido de buscar candidaturas presidenciales con que engañar el estrado político en la futura campaña.

Así tenemos, por ejemplo, que el círculo llamado castrista, o sean los que en materia de política giran en torno a la figura del licenciado Castro Quesada, quien dicho sea de paso lleva la batuta oficial, ha estado gestionando durante los últimos días, bajo la dirección de nuestro ministro en Washington, para buscar un candidato presidenciable. En esto, según hemos oído comentar a personas que están o se creen estar muy cerca de don Manuel. Las tendencias de éste, en cuestión de candidatos, se inclinaban hacia el licenciado don Fabio Baudrit o hacia don Fernando Castro Cervantes.

Llegó un momento en que el comentario casi unánime de ese círculo castrista convergía sobre la persona del señor Castro Cervantes. Pero entre los que rodean al licenciado Castro Quesada hubo sus síntomas de oposición para ambas personas, y luego el síntoma se convirtió en realidad.

Entonces fue cuando la habilidad política de don Manuel, fue inclinada hacia don Felipe J. Alvarado, según lo que sus amigos cuentan. Actualmente así se perfila el movimiento político que dirige el ministro de Washington — Pero a esto, se nos dice que hay también cierta oposición entre los suyos, por cuanto que ya

se comienza a abrigar posibilidades de que, con el año entrante, tengamos la sorpresa de que el mismo movimiento político que se está llevando acabo sea enervado en favor de la misma personalidad del licenciado Castro Quesada. Al menos así se vislumbra algunas tendencias en estos momentos.



### ¡Absolutamente NO!

Nada existe igual a la preciosa

## CAFIASPIRINA

para los dolores de cabeza, muelas, oído, etc. Alivia rápidamente, levanta las fuerzas, proporciona un saludable bienestar y no afecta el corazón ni los riñones.



"Si es BAYER es Bueno" →

**Médico y Cirujano Alemán**  
 Ex-Asistente de la Clínica Charité de Berlín  
**Dr. HILARIO YAGLOM**  
 Consultorio y Habit.: frente al kiosco del Parque Central  
 —: Teléfono 3374 —  
 ENFERMEDADES RESPIRATORIAS, DIGESTIVAS, GINECOLOGICAS, REUMATISMO, ENFERMEDADES DE LA SANGRE

### Si el Banco Internacional no accede en prestar su ayuda al gobierno en estos momentos, serán muchos los empleados públicos que se quedan sin pagar

Hoy debe quedar en definitiva solucionada la crisis fiscal en lo que concierne al pago de los empleados públicos, este mes. El Banco Internacional, de quien se espera facilite al gobierno una suma de dinero para completar la cantidad que se necesita para el pago de los empleados públicos, aun no se ha decidido en ningún sentido. Con el préstamo que hizo el Banco de Costa Rica, solamente se pagaban los sueldos

hasta de doscientos colones. — Cuentados por pagar los mayores de esa cifra y que son muchos por cierto: tales como secretarios de estado, diputados, jefes de oficina y empleados de primera categoría.

El pago de todos estos funcionarios depende de la actitud favorable que asuma el Internacional, Banco del Estado, de quien el comercio, por un interés general, espera que ha de dar buena solución a esta emergencia.

Son por ahí de novecientos mil colones los que necesita el gobierno para atender al pago de sus empleados, cantidad esa que inmediatamente circulará en el comercio, aflojando un poco la estrechez económica que se ha acentuado mucho al finalizar el año.

En el comercio se comenta la actitud de los bancos llamados del estado, quienes son los que más intrasparentes se muestran en estos momentos en que el capital debe prestar su ayuda para salvar la situación a los millares de empleados públicos. Llaman la atención, precisamente, que sea un banco particular quien se haya prestado a contribuir en solucionar esa situación desesperante, mientras que los bancos del estado tratan de cerrar sus puertas por consideraciones de índole económica general.

Aunque haya razones para ello, tal actitud va en detrimento de los intereses del estado, pues ello implica un menoscabo muy notorio para el buen crédito de la nación.

# NUESTROS REGALOS PARA NAVIDAD

Con el fin único de que cada individuo posea lo que necesita, hemos dispuesto hacer un obsequio para Navidad, tomando en cuenta la crisis, ofreciendo un extenso surtido de Bicicletas

## B. S. A.

la mejor marca Inglesa, garantizadas por 50 años, a precios menores del COSTO

ALMACEN VILLALOBOS

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Oreamuno Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# NUESTRA SOCIEDAD

## LA CORONACION DE S. M. OFELIA I.

Anoche se verificó en la ciudad de Heredia, en el salón de actos de la escuela Normal, al acto de coronación de S. M. Ofelia I. La concurrencia fué extraordinaria; se dió cita toda la ciudad herediana.

Con el ceremonial de estilo y con todo lujo fué coronada la augusta soberana de la Navidad, quien leyó minutos después un mensaje que fué muy aplaudido. Se pronunciaron luego otros discursos; se estrenó una comedia de Carlos Luis Sáenz, titulada La Coronación de la Reina y se desarrollaron otros números, resultando todos muy lucidos.

La fiesta fué de gran éxito y de esta capital concurrió gran número de personas.

Felicítamos a la bella soberana y formulamos nuestros mejores votos por la felicidad de su reinado.

Da. LAURA P. DE OREAMUNO.

En la mañana del domingo falleció en esta capital doña Laura P. de Oreamuno, distinguida dama de la sociedad josefina. Su

fallecimiento ha sido muy sentido, porque la distinguida dama gozaba de múltiples simpatías por su bondad y las múltiples dotes que la adornaban.

Sus funerales y entierro se verificaron en la tarde del domingo con lujoso acompañamiento.

Al consignar la noticia de su fallecimiento enviamos nuestro testimonio de pesar a sus hijos, nietos y a los demás deudos de la familia doliente.

## EN EL ATHLETIC.

La noche del sábado en los salones del San José Athletic Club se verificó una improvisada fiesta que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada del domingo.

Fue organizada por un grupo de socios de ese centro en honor de su novia, la señorita Estelita Ortiz a quien se dedicó una serenata que estuvo concurridísima.

Después de la serenata y de haber estado ella en el baile del Hotel Costa Rica se resolvió ir a bailar al Athletic, y la fiesta resultó de gran éxito reinando el mayor entusiasmo.

Una buena orquesta ejecutó elegidas piezas. La señorita Or-

tiz fue objeto de múltiples atenciones de parte de la numerosa y selecta concurrencia.

## FALLECIMIENTO DEL DR. ROJAS.

Minutos antes de cerrar la edición recibimos la desagradable nueva de haber fallecido al medio día en esta capital el doctor don Elias Rojas.

Anoche fué víctima de un ataque violento y como consecuencia agravó, siendo inútiles los esfuerzos de la ciencia médica.

Al consignar la noticia del fallecimiento del distinguido y apreciable galeno, enviamos nuestro testimonio de pesar a los deudos de la familia doliente.

## VIAJEROS-INTERIOR.

Vino ayer de Liberia el doctor don Mario Salazar quien pasará unos días en esta capital.

Procedente de la ciudad de Atlajuela estuvo hoy en ésta el licenciado don León Cortés.

Para la ciudad de Cartago paró el joven don Oscar Fischel.

De la zona Atlántica regresó el licenciado don Carlos María Jiménez.

## ENFERMOS.

Sigue siendo de cuidado el estado de salud del licenciado don Bernardo Soto, expresidente de la república. Que mejor pronto se recupere el caballero.

Ha restablecido el niño Rodolfo Yglesias-Vieto, lo que mucho nos alegra.

## EMBROCACION



PARA REUMATISMO, MASAGES, RESFRIADOS etc.

**LA GRAN SEÑORA**  
de JOSE SARKIS  
desea a su numerosa y apreciable clientela  
**Muy Felices Pascuas**  
y **Año Nuevo**

## NOTAS DE GUAPILES

**HIGIENE.**—En esta villa—cosa increíble—gentes pudientes pueden perfectamente acondicionar de la mejor manera posible el engorde de cerdos dentro de sus casas, los tienen libres en sus patios en la forma peligrosa para la salud pública y sin que intervenga como es su deber en esa irregularidad, el Inspector cantonal de Higiene. Y cuando hablamos de la cría de cerdos, también referimos a la falta de higiene general en el poblado que nadie vigila y mucho menos castiga como es deber de quienes devengan sueldos con tal objeto.

**POLITICA.**—La normalidad no se ha desquiciado ni aun en los momentos de las elecciones y todo camina a pedir de boca. Con el triunfo de la paqueta del Partido Unión Nacional tendremos una magnífica municipalidad que esperamos haga eficiente labor local.

**LA COLONIA.**—Los vecinos están muy esperanzados con llegar a obtener cada cual su parcela de terreno para dedicarse a las siembras. Actualmente hay cuarenta colonos y se espera que ven gan cien familias más.

Corresponsal.

**PASA DE CIENTO MIL COLONES LA NUEVA ECONOMIA QUE ESTA INTRODUCIENDO LA SECRETARIA DE FOMENTO**

Aparte de los informes que en otra sección de este mismo diario damos respecto al reajuste a que se está sometiendo a todas las dependencias de la secretaria de fomento, debemos agregar, por informes que hemos obtenido después, que tal reducción de trabajos es más seria de lo que se piensa.

Se trata de un plan general de

reorganización de servicios de todas las dependencias de la secretaria de fomento, con lo que se logrará una economía que pasará de cien mil colones al año, en lo que respecta a los gastos administrativos.

—En la carretera a cartago se

Nos informan que aun hay una cuadrilla bastante regular de peones trabajando en la carretera de Cartago.

Pero el trabajo que se hace es de colocar zacate a ambos lados de la carretera pavimentada.

Resulta extraño que en estos momentos, que no son oportunos para sembrar zacate por ser la estación seca, se entretenga el gobierno en ese trabajo que bien se puede considerar como perdido. El dinero que se gasta en eso puede ser aprovechado en otras cosas de mayor utilidad, ya que se está por la economía estricta.

## CALZADO GIL



La Tienda GIL acaba de recibir un elegante y magnífico calzado para CABALLEROS, de marcas reconocidas

NO LO OLVIDE

LA TIENDA  
**LA MASCOTA**  
DESEA A TODOS SUS CLIENTES  
**MUY FELICES PASCUAS**  
y **AÑO NUEVO**  
SIBAS BRENES & Co.

# TOALLAS DE SEDA

## EL MEJOR REGALO DE NAVIDAD

Recíbilas esta semana, las liquidaremos

AL COSTO

Garantizamos que tanto en calidad como en precio,

SON LAS MEJORES Y MAS BARATAS

“La Competencia” :-: “La Dama Elegante”



**EN UN FORMIDABLE CHOQUE OCURRIDO  
ANOCHÉ RESULTARON VARIOS HERIDOS  
Un auto a gran velocidad arranca dos postes  
y queda hecho añicos salvándose im-  
provisamente el chofer**

Según el parte que vimos en dirección general de tráfico, anoche, debido a exceso de velocidad, ocurrió un lamentable accidente a la entrada del Barrio Bolívar, en la esquina formada por la avenida diez y la calle dieciséis. El auto número 1978, manejado por Arnoldo Köpper, de Grecia, chocó contra dos postes quedando aplastada la caja del motor, quebradas las ruedas delanteras, los guardabarros, el volante, el parabrisas y parte de la carrocería. Nadie se explica cómo es que el chofer pudo resultar ileso de ese accidente. En el auto paseaban Santos y Gorgonio Muñoz, también de Grecia, en compañía de dos muchachas de la capital: Berta Vargas y Dora Lobo.

El auto corría a gran velocidad, cuando, de pronto, — a eso de las doce y media de la noche, — chocó contra el poste que anuncia el Barrio Bolívar. — Ese poste fue arrancado de cuajo, y el auto continuó su marcha, fuera de la calle, para irse a estre-

nar nuevamente, unas cincuenta varas de la esquina, contra otro poste grande que estaba enclavado en un terreno en ese lugar.

Esos momentos fueron pavorosos, dicen los pasajeros que ocupaban el carro, quienes no se explican como es que hayan quedado con vida.

Santos Muñoz resultó con una lesión en la frente, sobre el ojo derecho, su hermano Gorgonio recibió una seria herida en el homoplato derecho y otra en la cara; Berta Vargas resultó lesionada en una mano. La compañera, Dora Lobo, sufrió algunos golpes y perdió su carriel conteniendo dinero.

Köpper, quien manejaba el carro, no recibió golpes de consideración, a pesar de que quedó prensado entre el volante y el asiento.

De este accidente conoció hoy la agencia principal de policía de tráfico, imponiendo a Köpper una multa de doscientos cincuenta colones.

**EN LA FIESTA DEPORTIVA DEL BARRIO MEXICO  
RESULTO VENCEDOR EL EQUIPO BUENOS AIRES**

Con motivo de las fiestas celebradas ayer en el barrio México, se jugó un interesante partido de fútbol en la plaza de aquella localidad, entre los equipos Buenos Aires y México, a las tres de la tarde.

El match fue presenciado por numeroso público y arbitrado por el conocido deportista don Ricar-

do Bermúdez P.

Desde un principio se notó que los muchachos del Buenos Aires ejercían un dominio casi absoluto sobre los contrarios, valiéndoles eso el triunfo, con el score siguiente al finalizar el juego: Buenos Aires tres y México uno.

EN LA JOYERIA

**SCRIBA Y GONZALEZ**

RELOJES PULSERA

RELOJES BOLSA

ESTUCHES MANIKURE

ANILLOS

BRILLANTES

**Con el paro general de carreteras están de más los ingenieros de estas, los empleados por contrato para tales actividades, el director general de obras públicas, el director de caminos e ingeniero consultor y todos sus empleados dependientes**

El gobierno se ha visto obligado a tomar la determinación extrema de ordenar el paro de carreteras y hasta ha obligado el paro de pavimentación en la carretera a Cartago por haber tomado para el pago de la policía y tropas los cien mil colones que estaban destinados a aquella obra. No criticamos que el gobierno llegue a tales extremos en vista de la crisis porque atraviesa el tesoro público y cuyas causas y efectos todo mundo conoce en demasía. Lo que deseamos hacer notar es que si como consecuencia de una crisis tan violenta el

país se ve sometido a tal sacrificio y han de ser víctima de ello en primer término los pobres trabajadores a quienes se les deja en Noche Buena sin el duro pan de sus necesidades urgentes, lo justo, lo lógico, lo equitativo, lo que impone la buena moral administrativa, es que se supriman los puestos del director general de obras públicas que ahora sólo ha de ocuparse en hacer planos, el de director general de caminos e ingeniero consultor de carreteras, ya que nada tiene que hacer no habiendo caminos que reparar, ni carreteras que hacer;

los empleados especiales y con contrato para la construcción de carreteras que no han de quedarse desvendando salarios de mil doscientos colones por no hacer nada; todos los empleados subalternos de estos directores y de esas dependencias que no han de hacer nada puesto que no hay dineros para emprender nuevas obras, ni para concluir las empezadas.

No hay que olvidar que cuando la necesidad obliga, siempre tiene mala cara y han que reventarse de energía para imponerla en todo.

**EL BALCON DE EUROPA**

de FUSCALDO HNOS.

TELEFONO 3916

Desea a su numerosa clientela y al público en general muy Felices Pascuas y un próspero Año Nuvvo y al mismo tiempo les ofrece un inmenso surtido de comestibles propio para las fiestas de estos días, consistente en CONSERVAS, FRUTAS FRES-CAS y SECAS, CONFITES y CHOCOLATE ITALIANO, UN VARIADO SUR-TIDO DE GALLETAS, LICORES y VINOS Tinto y Blanco de las siguientes marcas

**GRAVES - SAUTERNES - BARSAC**  
**HANT SAUTERNES - CHABLIS**

Todo a muy bajos precios al por mayor y al detalle -.- SERVICIO A DOMICILIO

NOTA ---- Se hace saber a los EMPLEADOS DEL GOBIERNO que les aceptamos giros en pago de mercadería sin hacerles ningún descuento.

# DON BERNARDO SOTO ALFARO

El hombre que marcó en nuestra historia un jalón claro y brillante de progreso, ha terminado su faena en este mundo. Su actuación en el gobierno fue tan corta como fecunda; su estela de meteoro nos alumbra todavía. Cerró la etapa de los gobiernos buenos en quienes el alto patriotismo reemplazó su escasa preparación administrativa.

Hombres de pundonor y de carácter, cuyos lenguajes fueror sus hechos. Fue la etapa de los generales Tomás Guardia y Prás pero Fernández. Su ciencia fue la sencillez patriarcal; su política, la rectitud y la franqueza; su lema el bien del país. No concieron los favoritismos amistosos o políticos en perjuicio de la nación. No tuvieron Plenipotenciarios con elevados estipendios para desacreditar al país. Los funcionarios que nombraron tuvieron la eficiencia del sueco, que devengaban. A este propósito, el licenciado don Nicolás Oreámuño—fecundo narrador de nuestra historia,—me refirió esta anécdota:

Cierta día, el Ministro de Hacienda le informó al Presidente don Próspero Fernández que no había dinero para pagar los empleados públicos.

—Hombre,—contestó el General Fernández a su Ministro,—eso está malo. Voy a buscar a al quien que entienda de eso mejor que usted.

Acto continuo, ordenó a un ayudante que fuera a llamar a don Julián Vollo. Y como Alguacil le objetara que el licenciado Vollo era de la oposición, y que por lo mismo no aceptaría el despacho de Hacienda, don Próspero contestó:

—Poco importa: yo lo obligaré a aceptar, porque el país necesita sus servicios. De esa cepa arranco la ideología de don Bernardo. Yerno y Ministro del Ge-

neral Fernández, supo del recto pensar y del patriótico sentir. Su grande inquietud fue la honrada y sana aplicación de la fórmula que ha hecho la grandeza de ciertas democracias: igualdad de posibilidades para todos los talentos. Secundado por el licenciado don Mauro Fernández, fodo joven distinguido sintió el calor del estímulo oficial desde las aulas del colegio. Al amparo deese noble y patriótico empeño, surgieron a las altas posiciones oficiales las juventudes más distinguidas de la época. Tuvieron Secretarios de Estado de veinticinco años y Ministros Plenipotenciarios de veintiseis. Fue la más brillante cosecha de inteligencias distinguidas que se ha visto en nuestra historia. Tuvo la apostólica modestia del sembrador que no se preocupa siquiera de sí la simiente se la llevará el viento. No tuvo la pueril afición de llamar a Costa Rica el amor de sus amores. En cambio, practicó honradamente la patriótica selección de los más aptos, y dotó a su país de ciudadanos que dejaron de ser útiles cuando los envanece la ambición egoísta. Así, nadie ha merecido mejor que él la gratitud de los costarricenses y el título de **Benemérito de la Patria**. Como el General Guardia, impulsó el progreso integral de la nación; y como el General don Próspero Fernández, fue un hombre de honor.

La legislación que nos rige fue promulgada por él. La reorganización de la enseñanza primaria y secundaria data de los cuatro años de su gobierno. La construcción del ferrocarril al Atlántico recibió un impulso vigoroso y se inauguró un año después de haberse él retirado del Poder. Las prácticas administrativas de su tiempo fueron modelos democráticos seguran-

te que las de hoy; pero como el superior interés de la nación inspiró siempre al gobernante, esas prácticas resultaron más útiles que el culto hipocrita de las Doce Tablas que hoy afectan los políticos.

Así confirmó el concepto de que la bondad de un instrumento depende en absoluto de la mano que lo maneja. Nada se halla más conforme con los cánones,—dijo el jesuita Belarmino,—que la violación de los cánones, para un bien mayor que la observancia de los cánones.

Bajo la administración de don Bernardo Soto, el Congreso Constitucional reunió en su seno a los hombres representantes de

## HABIENDO TERMINADO LA CRISIS LA FLOR DE COSTA RICA

Se complace en anunciar a su apreciable clientela y al público en general, que acaba de recibir, un gran surtido en .

LICORES -:- FRUTAS -:- y COMESTIBLES

lo que vendo a precios casi regalados. También ofrezco los

SPAGUETTI preparados BUITONI, de fama mundial

F I L O M I A -:- Frente a Tomás Fernández

todo el país. Sin embargo, el licenciado don Nicolás Oreámuño, cuenta que eran electos Diputados de las personas que el Ejecutivo incluía en una lista que recibían los Gobernadores de Provincias. Hay, en nombre del sacrosanto sufragio universal, los que dirigen nuestra política desde hace veinticinco años llevan a la Cámara vitrolas destempladas e incondicionales defensores.

Bernardo Soto Alfaro perdurará como un símbolo de nuestra historia: el símbolo de las juventudes patrióticas que reclaman la parte de sol a que sus dotes les dan derecho, aun pasando por encima de los egoístas fariseos que, después de su ascenso, rompieron la escuela que el ex-Presidente Soto generosamente les tendió.

Ramón Zelaya

### BEISBOLERAS

## EL GONZALEZ LAHMANN DERROTO AL TRAUBE

Tal como lo habíamos anunciado se verificó ayer en la mañana en el campo azteca el desafío de base ball, entre los equipos de segunda división, "González Lahmann" y "Traube".

Contra la opinión de algunos aficionados que vienen sosteniendo la necesidad imperiosa de jugar siempre en Plaza Viquez, por que el público no asiste a la Sabana, vimos numerosos fanáticos que asistieron a presenciar el encuentro entre estas dos novenas rivales.

El "González Lahmann" se presentó estrenando sus uniformes con el "Traube" con el uniforme que ha usado durante la presente temporada.

Empezó el partido con ventaja para los del "Traube", de quien se esperaba sabría retener el triunfo obtenido al iniciarse el encuentro, pero las cosas pasaron de otro modo. Una vez que el "González Lahmann" empezó a desarrollar su batería, todo cambió de aspecto y empezaron las carreras del empate. El pitcher Valverde del González Lahmann estuvo bastante bien, lo mismo que el catcher Portugués, quien tuvo ayer una de sus mejores actuaciones.

Los del "Traube", por medio de Meléndez, dieron un magnífico "home run", los del González Lahmann dos uno de Valverde y otro de Godoy.

Total que al terminar el match el Traube tenía doce carreras y el González Lahmann 16.

El "Traube" que tan bien inició su vida deportiva viene perdiendo desde hace varios días sus encuentros, a qué se deberá?

Bueno es que su capitán se preocupe un poco más por el entrenamiento para que sepan volver por sus prestigios bien conquistados. En otros encuentros contra clubs de segundas divisiones.

### VENDRA EL COSTA RICA.

Se están haciendo arreglos especiales con el manager del club de base ball "Costa Rica", para jugar un encuentro durante las fiestas cívicas con el "Real" quien presentará ese día en el campo la plana mayor de sus jugadores, poniendo a debutar en el box al pitcher de color Juan Robinson.

Se espera la contestación de manager del Costa Rica para fijar las condiciones y demás cuestiones relativas al encuentro de base ball más interesante que se ha visto en San José.

### EL MARTES EN LA LIGA.

Mañana se reunirá en su acostumbrada sesión ordinaria la Liga Nacional de base ball, se encarece la asistencia a todos los representantes de los clubs ligados porque en ella se tratarán varios asuntos de intereses generales para la vida del deporte y su mejor reorganización.

Home.

## PERROS POLICIAS

El q' quiera cachorrito de pura raza, legítimos padres, puede entenderse con Miguel Herrero, del Teatro Constructora, 50 varas al Norte

ANUNCIENSE AL ABC



## CUALIDADES

Blancura incomparable,  
Pureza sin rival,  
Sequedad absoluta,  
Rendimiento enorme,  
Precio reducido;

han hecho a la

# SALESTRELLA

la preferida por todos

Arturo Echandi, San José - Tel. 2048 - Rudín y Jiménez, Puntarenas - Tel. 39

# Novedades de la Prensa Diaria

**Los chapines,**  
 en grande uniforme aparecen engalanando la parte alta de LA TRIBUNA. Allí están todos los caciques que en la actualidad parten y reparten en la tierra del quezual. Los papagayos australianos, como diría Martín, que en Guatemala constituyen la casta dominante, dado que tienen más de un millón de indios, medio mi-

## Teatro Raventós

LUNES 22 de Diciembre 1930  
 TANDA a las 7 p. m.  
**GRAN Exito Parlante**  
 La divertida película con títulos en español superpuetos, que se titula

**UN LEON EN SOCIEDAD**  
 por el popular Jack Oakie

A las 8.30 p. m.  
**ESTRENO! Espectáculos ELECTRIZANTES Gran final**  
 La película de las mil aventuras Espectáculos emocionantes  
 Luchas increíbles  
 Interés apasionante

La adaptación cinematográfica del personaje de leyenda más famoso de los Estados Unidos en una película indiscutiblemente emocionante, titulada:

**AVENTURAS DE BUFFALO BILL**

Interpretada por los artistas Wallace Mac Donald y Elsa Beham

HOY estreno de los últimos episodios de sensación indescriptible — 6. La Carrera Mortal — 7. Sepultado en Vida — 8. Un recuto deseperado — 9. La Sombra del Mal — 10. Donde el Rasstro Acaba

Super-serie de emoción electrizante y monumental!!  
 — Aventuras! — Luchas! — Sensaciones!

Mañana: Gran Exito en español **UN HOMBRE DE SUERTE**  
 Exito Asombroso!

llón de mestizos y algunos blancos ya acostumbrados al tratamiento dictatorial y mandó que prevalece en Guatemala.

Y pensar que con estas anomalías Guatemala con sus gaviilanes presenta mayor obra de progreso y de sistema que esta amorfa desorganización tica presidida por los liberalismos licenciados don Manuel Castro Quesada—en primer término—y don Cleto González Víquez—en segundo término.

### Rojas Bennett

parece ser ahora la figura heráldica de los anarquizados hombres del gobierno, que a fuerza de torpezas y derechos se proponen matar de hambre a los empleados públicos y dejar al país en calzoncillos. Y si Rojas Bennett no consigue el préstamo como afirma un mister bien informado? Entonces todo resultará las cuentas de la lechera. Pero es necesario decirle a don Cleto que no nos salga con la soflama de que la crisis es mundial, porque Costa Rica ha sido el único país productor de café que no ha tenido bajas en su grano. Dada la excepcional calidad de nuestro café, los precios allí están pregonados, siempre sobre 110 y 120 chelines. La prosperidad de Costa Rica ha dependido siempre de las buenas condiciones del café. Desgraciadamente sobre estas condiciones el chapin de don Cleto y su banda le ha caído al país como el caballo de Atila.

### Don Goyito

nuevo secretario de fomento, quien acaba de llegar de su pasaje al Guanacaste, donde vino en popa sobre el gólfu diz que camptó también los "Ojos tapatiós", como su colega de hacienda, tiene confianza de que el paro de los trabajos de carreteras será temporal. También tiene confianza don Goyito en que las tablas del podridero oficial resistan con firmeza sobre las cabezas de las empleados públicos; sobre el comercio abatido y sombrío, sobre las afligidas familias, que por primera vez en la historia de Costa Rica, carecen de frijoles y de plátanos para la olla, durante el SAPIENTISIMO gobierno que hoy

preside el licenciado don Manuel Castro Quesada.  
 ¡Cuidado, don Goyito, no vayan a quebrarse, cuando más confiado se encuentre, esas tablas podridas donde se para usted con más firmeza que la estatua de la Libertad sobre el suelo americano...!

### El Banco Nacional de Seguros

o Banco-tigre de Seguros presenta un informe. De ese informe se deduce que no hay en la actualidad un negocio más gordo que el de dicho banquito, pues en un año casi no ha pagado nada por siniestros de incendio y en cambio han recibido cerca de un millón por seguros de incendio. Y como al que se le incendia la casa lo meten en la cárcel, ya se ganará el banquito de recibir millones, hasta que venga un congreso equitativo y reduzca el interés de las primas en relación con el término medio de los riesgos naturales en el medio en que vivimos y sobre el cual se establece el seguro.

La reducción del tanto por ciento sobre la prima de incendio se impone como una consecuencia racional del informe publicado y que ha caído en nuestras manos. ¡Nuestras felicitaciones para el Banquito, por su moderata ganancia...!

### La caricatura de Hernández

nos pinta al pueblo tico, representado por el característico "patillo", de patas grandes y pobre vivir, estrujado entre una prensa de hierro por nuestros hombres dirigentes. ¡Pobre y buen "patillo", digno por su docilidad y conformidad de una mejor suerte que la que le ha correspondido bajo el régimen de la gran prosperidad y auge de la Escuela de Derecho costarricense!

### Don Juan Rafael Vargas.

el señor Inspector Judicial y profesor de la Escuela de Derecho, nos defiende la integridad de dicha escuela y nos proclama la necesidad que el país tiene de seguir criando y multiplicando alarcetes. Lo malo es que don Juan Rafael es parte interesada en el

## VARIEDADES

Funciones populares  
 LUNES 22 de diciembre

Solamente a las 7  
 El sensacional drama

### El Mundo Marcha

interpretación de Eleonor Boardman

Mujeres y niños 25 cts.  
 Hombres ... .50 cts.

## Teatro América

Teatro Aristocrático  
 LUNES 22 de diciembre  
 A las 7  
 Sonoro y musicado  
**El Ferroviario**  
 Con LON CHANEY  
 Entradas . . . 50 céntimos

A las 8.30 p. m.  
**EXITO EXITO GARBO** en el sensacional Oiga hablar a GRETA Anna drama  
**Anna Christie**  
 Extras Sonoras

## EL SECRETARIO DE HACIENDA ESTUVO EL SABADO EN ALAJUELA PRESENCIANDO EL PAGO DE LOS TRABAJADORES

### Hubo una arenga y vivas al licenciado Cortés

Nos informan que el señor secretario de hacienda, don Carlos Aragón, estuvo el sábado en algunas carreteras en la provincia de Alajuela, presenciando el pago y la suspensión de los trabajos.

En una de esos sitios, alguien improvisó una arenga a los compañeros de trabajo, manifestando que mientras a ellos se les daba de jaba en la miseria, se les quitaba el pan de cada día, en el gobierno se derrochaba el dinero a manos llenas, satisfaciendo ellos los deseos de unos cuantos. Y no forman, además, que terminada esa arenga en presencia del señor secretario de hacienda, hubo vivas, también en presencia de él, para el licenciado don León Cortés.

## TEATRO Moderno

HOY Lunes 22 de diciembre

A las 7 p. m.  
**Gran Exito PARLANTE**  
 La preciosa comedia con títulos en español superpuetos

### AMOR ENTRE MILLONARIOS

por la exquisita Clara Bow

A las 8.30 p. m.

La sociedad artística cartaginense llevará a escena la preciosa zarzuela de costumbres nacionales original de Ernesto Ortega, Música de Lutz Valle titulada

### EL GAMONAL DE LA CRUZ

y gran acto de Variedades

Quiere Ud. un par de calzado elegante para Noche Buena o — las fiestas?—  
**LA ZAPATERIA SOTOMAYOR**  
 que cuenta con los mejores operarios, lo sabrá complacer. (300 vs. al Sur del Museo)

debate, por tener puesto en dicha escuela. Desgraciadamente el tempeamento tico es el de ser indolente para todo negocio de interés nacional; salvo que le toquen las generales de ley con algún beneficio personal. Este es el caso de don Juan Rafael. Nosotros aceptamos sus argumentos si por una parte él no tuviera interés en el negocio, y si por otra parte el derecho no fuera una ciencia abstracta y no existieran multitud de libros de derecho en que en una forma clara y comprensiva puede ilustrarse bien todo el que tenga interés en conocer un ramo que se desprende del buen sentido y del derecho natural.

## LA SECRETARIA DE FOMENTO PASO UNA NOTA A LOS JEFES DE LOS TALLERES DE OBRAS PUBLICAS, FERROCARRIL AL PACIFICO, MUELLE DE PUNTARENAS Y DEMAS DEPENDENCIAS PIDIENDOLES SEAN REDUCIDOS LOS PERSONALES DE TRABAJO

La situación oficial obliga al gobierno a proceder en una forma enérgica y pareja en la reducción de trabajadores de distintas dependencias de fomento.

Con la suspensión de todas las actividades en carreteras, caminos y puentes, son 2.700 hombres los que quedan sin trabajo.

Hoy día no hay ninguna clase de trabajo, ya sea en carreteras, puentes y caminos que esté en ejecución. El paro fue general.

Por otro lado, la secretaria de fomento pasó una nota al jefe de los talleres de obras públicas ordenándole que proceda a suspender todos aquellos trabajos que se consideren como no necesarios por el momento, atendiendo solamente aquellos cuya terminación sea urgente y indispensable. En tal consecuencia, procederá también a reducir el número de empleados

de aquella dependencia, reducción que posiblemente pasará de la mitad.

Otra nota fue enviada al administrador del ferrocarril al pacífico, dándole instrucciones para que proceda a una reorganización de los servicios de esa empresa nacional, en tal forma que solamente queden los estrictamente necesarios. En esa reorganización se procederá a la reducción de empleados. En lo que respecta al ferrocarril, debemos advertir que hace algunos días se había enviado una nota al administrador para que procediera a esa reorganización; la de ahora es recordándole tal medida.

Asimismo se ordenó al jefe de los trabajos en el muelle de Puntarenas, que reduzca a la mitad el número de trabajadores empleados allí.

# Llame a SERVICIO

CUANDO HAYA UNA AVERIA EN SUS INSTALACIONES DE LUZ, FUERZA O CALEFACCION INDIQUE CON TODA CLARIDAD EL NOMBRE DE LA PERSONA QUIEN PAGA LA CUENTA RESPECTIVA, DANDO SU DIRECCION POR CALLES Y AVENIDAS, TAL COMO LO INDICA EL ULTIMO RECIBO Y NO POR SEÑAS DE OTRA NATURALEZA

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION Co., Ltd.